

8. L'IMPORTANCE DE « FILS DE L'HOMME »

Dans ma vision nocturne, je regardais, et voici, quelqu'un, semblable à un fils d'homme, venant avec les nuées du ciel, s'approcha de l'Ancien des Jours et fut conduit en sa présence.

Il reçut autorité, gloire et pouvoir souverain. Toutes les nations et tous les peuples de toutes langues l'adoraient. Son autorité royale est éternelle, elle ne passera pas, et son royaume ne sera jamais détruit (Dn 7:13-14).

Jésus était le nom donné par Marie à son enfant, signifiant « le Seigneur sauve ». Nous avons vu précédemment que Jésus était également connu sous le nom de Messie, ou de la forme grecque Christ, signifiant « l'oint ». Dans ce chapitre, nous examinerons un autre titre que Jésus utilisait pour se désigner lui-même : « le Fils de l'Homme ». Il s'agit d'un titre messianique tiré de Daniel 7, et il n'est utilisé que par Jésus, à l'exception d'Actes 7:56 où Étienne, lors de son martyre, eut une vision de Jésus debout à la droite de Dieu, ce qui lui rappela immédiatement la vision du Fils de l'Homme dans Daniel, et il appela donc Jésus le Fils de l'Homme. Jésus utilisa ce titre pour se présenter à la troisième personne, lui permettant de parler du Messie sans revendiquer explicitement l'être lui-même. Il utilisa l'expression « Royaume de Dieu » de la même manière évasive. Malheureusement, l'Église a parfois négligé la signification de Jésus comme Messie juif. « Christ » est devenu un nom personnel, et le règne futur de Jésus sur terre est interprété de manière vague, céleste ou spirituelle, non littérale. Il n'est plus le roi juif tant attendu. Les termes « Messie », « Royaume de Dieu » et « Fils de l'Homme » sont omniprésents dans les Évangiles et ne peuvent être ignorés. Agir ainsi reviendrait à passer à côté de la raison pour laquelle les Évangiles ont été écrits (Jn 20:31).

« Fils de l'homme » est une expression vague. À quoi peut bien faire référence ce terme ? C'est le titre le plus courant que Jésus utilise pour se désigner lui-même, utilisé 81 fois dans les Évangiles. Il ressort clairement de Marc 8:38 que Jésus a utilisé ce titre pour se désigner lui-même, et qu'il s'agissait d'un titre messianique.

Si quelqu'un a honte de moi et de mes paroles au milieu de cette génération incrédule et pécheresse, le Fils de l'homme aura honte de lui, quand il viendra avec les saints anges dans la gloire de son Père.

Et encore dans Matthieu 16:13, 15

Lorsque Jésus arriva dans la région de Césarée de Philippe, il demanda à ses disciples : Qui dit-on qu'est le Fils de l'homme ? ... Il leur demanda : Et vous, qui dites-vous que je suis ?

Le mot grec pour « homme » est ἄνθρωπος qui signifie être humain plutôt qu'un homme. John Piper, dans un article intitulé « Pourquoi Jésus est-il appelé « Fils de l'Homme » ? », fait les observations suivantes : « Permettez-moi d'en donner une interprétation courante, puis une interprétation historique plus sophistiquée. L'interprétation courante est que « Fils de Dieu » implique sa divinité – ce qui est le cas – et que « Fils de l'Homme » implique son humanité, ce qui est également le cas. Il était un fils de l'homme, c'est-à-dire un être humain. Et il est le Fils de Dieu, en ce sens qu'il a toujours existé en tant qu'Éternellement engendré, né du Père pour toujours. Il l'a toujours été et le sera toujours. Il est la Deuxième Personne de la Trinité, avec toute la nature divine en lui. L'interprétation historique la plus sophistiquée et la plus importante est que le terme « Fils de l'Homme » ne l'associe pas simplement à l'humanité. Il est tiré de Daniel 7, auquel Jean fait fréquemment allusion et où le Fils de l'Homme est une figure très élevée. C'était l'auto-appellation préférée de Jésus. »

Jésus ne se présentait pas souvent comme le Fils de Dieu, mais plutôt comme le Fils de l'Homme. Il disait, par exemple, que même le Fils de l'Homme n'était pas venu pour être servi, mais pour servir et donner sa vie afin de racheter beaucoup de gens (Mc 10:45). Il se présentait fréquemment comme le Fils de l'Homme. La raison pour laquelle il le faisait était que « un fils de l'homme » est une expression qui pouvait

être interprétée comme « un être humain » et ne pouvait offenser personne. Mais ceux qui avaient des oreilles pour entendre pouvaient entendre Daniel 7, où il revendiquait un rôle très important dans l'histoire de la rédemption. Et il avait bien l'intention de le faire.

La conversation de Jésus avec l'aveugle-né en est un exemple (Jn 9). Après l'avoir guéri, il apprit qu'il avait été chassé de la synagogue. Jésus savait qu'il avait dû exprimer une certaine foi en lui, alors il alla le trouver et lui demanda s'il croyait au Fils de l'homme. L'homme lui demanda qui il était afin qu'il croie en lui. Il avait déjà dit aux pharisiens qu'il croyait que Jésus était un prophète, mais il n'en savait pas plus. Lorsque Jésus lui dit qu'il parlait au Fils de l'homme, l'aveugle-né crut immédiatement en lui, l'appela Seigneur et l'adora.

Jésus était très subtil en révélant son identité à ceux qui avaient des yeux pour voir et des oreilles pour entendre, mais il ne l'a pas révélée de manière si flagrante que tout le monde viendrait le proclamer roi. Il devait être très prudent en révélant son identité. Il accomplissait des miracles, puis interdisait aux gens de le dire à qui que ce soit. Il faisait des déclarations explicites dans certains contextes, implicites dans d'autres. Ce n'est que lors de son procès pour sa vie, lorsque le grand prêtre juif lui demanda, en Matthieu 26:63, s'il était le Messie, le Fils de Dieu, que Jésus répondit : « Tu l'as dit. Et je vous le dis, désormais vous verrez le Fils de l'homme siéger à la droite de la Puissance et venir sur les nuées du ciel. » Il a confessé sa divinité et sa messianité devant le Sanhédrin juif, tout en sachant qu'il serait crucifié pour cela.

Jésus est le roi du royaume de Dieu, mais dans les Évangiles, il ne veut pas se déclarer ouvertement roi, jusqu'à ce qu'il le fasse devant le gouverneur romain Ponce Pilate (Mt 27:11). Il parle plutôt du Fils de l'homme, une manière voilée de se présenter lui-même.

Le Fils de l'homme dans Daniel 7

La prophétie messianique d'où provient ce titre est certainement Daniel 7:13-14, cité plus haut. Cette prophétie parle d'un dirigeant mondial dont le royaume, donné par Dieu, durerait éternellement. En utilisant le titre de « fils de l'homme », Jésus prétendait être cette personne exaltée. L'expression grecque est précise : il était le Fils de l'homme, le fils de l'homme dont on avait entendu parler, celui dont Daniel avait parlé, celui que beaucoup interprétaient comme le Messie.

Ce passage est remarquable car il fait référence à un être humain à qui Dieu donne une grande autorité, une personne que les gens de toutes langues serviraient et adoreraient, et Dieu confie la souveraineté de tous les royaumes sous le ciel à son peuple, les saints des lieux célestes, pour qu'ils gouvernent (Dn 7:27, Mt 5:3, 5).

Le contexte de Daniel 7 est apocalyptique. Daniel décrit quatre bêtes interprétées comme des royaumes, et en particulier la dernière bête, que l'on peut identifier, en comparant Daniel 7:25 à Apocalypse 13:5-7, à l'Antéchrist et à son royaume. Selon l'interprétation du rêve, les saints des hauts lieux (Eph 2:6) recevraient le royaume et le posséderaient pour toujours – oui, pour toujours et à jamais (Dn 7:18). Puis l'ange interprétant la vision de Daniel annonça que le tribunal se réunirait pour retirer l'autorité de la quatrième bête ; elle serait annulée et détruite à jamais. Alors, le royaume, l'autorité et la magnificence de toutes les nations de la terre seraient donnés aux saints des hauts lieux. Leur royaume subsistera pour toujours, et toutes les autorités les serviront et leur obéiront (Dn 7:26-27).

En se désignant comme le Fils de l'Homme, Jésus s'identifiait comme le Messie à venir qui gouvernerait le monde avec ses saints. Comparez ce passage de Daniel avec ce que Jean a vu (Ap 20). Jean vit des trônes, et ceux qui y étaient assis reçurent le pouvoir de juger. Il vit les âmes de ceux qui avaient été décapités à cause de leur témoignage en faveur de Jésus et de la parole de Dieu, c'est-à-dire ceux qui n'avaient pas adoré la bête ni son image et n'avaient pas reçu sa marque sur le front ni sur la main. Ils revinrent à la vie et régnèrent avec le Messie pendant mille ans (Ap 20:4).

La venue du Fils de l'homme dans Matthieu

Daniel eut une vision de quelqu'un semblable à un fils de l'homme venant sur les nuées du ciel. Il s'agit d'une expression indéfinie, car c'est la première mention de cette prophétie. Dans le Nouveau Testament, cette expression de Daniel 7 devient précise et messianique. Les sept versets suivants de Matthieu s'inscrivent tous dans le contexte du Messie, Jésus, descendant du ciel pour régner sur la terre à la fin des temps.

Mt 13:41, 43 Le Fils de l'homme enverra ses anges, qui arracheront de son royaume ceux qui font pécher les autres (les pierres

d'achoppement) et ceux qui commettent l'iniquité. Alors, les justes resplendiront comme le soleil (cf. Dn 12:3) dans le royaume de leur Père. La moisson de la fin des temps commencera avec la Grande Tribulation, une époque où une bonne partie de la population mondiale incroyante sera exterminée par les guerres et les jugements de Dieu. Recevoir la marque de l'Antéchrist distinguera les méchants des justes, y compris les chrétiens de nom. Une fois les méchants éliminés, les justes ressuscités seront glorifiés dans le royaume de leur Père. Le royaume du Père est la royauté de Dieu, le royaume messianique terrestre.

Mt 16:27 Le Fils de l'homme viendra avec ses anges dans la gloire de son Père et rendra à chacun selon ses œuvres. Les justes seront récompensés pendant le règne du Messie, selon la fidélité avec laquelle chacun aura servi le Seigneur durant sa vie. Les méchants seront punis d'abord à Harmaguédon, puis au Jugement dernier.

Mt 19:28 Lorsque le Fils de l'homme siégera sur son trône glorieux dans la création renouvelée, ses disciples siégeront sur douze trônes, gouvernant les douze tribus d'Israël. Régner avec Jésus est une récompense conférée à ses disciples. La création renouvelée est littéralement « la renaissance », car le monde sera presque détruit lors de la Grande Tribulation. Dans Actes 3:21, elle est appelée « le rétablissement de toutes choses ». Jésus fait la même promesse à ceux qui vaincront pendant la grande tribulation (Ap 3:21). Ils partageront le trône de Jésus (son règne), tout comme il a conquis et partage le trône de son Père.

Mt 24:27 Tout comme l'éclair jaillit de l'est et brille jusqu'à l'ouest, ainsi sera la venue du Fils de l'homme. La venue de Jésus sera observée dans le ciel. Tout œil le verra (Ap 1:7). C'est peut-être ce qu'Ézéchiel a vu (Ezek 43:2).

Mt 24:30-31 Le signe du Fils de l'homme apparaîtra dans le ciel, et toutes les tribus du pays se lamenteront (ISV, d'après Za 12:12) en voyant le Fils de l'homme venir sur les nuées du ciel avec puissance et une grande gloire. Il enverra ses anges avec la trompette retentissante, et ils rassembleront ses élus des quatre vents, d'une extrémité du ciel à l'autre. Ces versets n'ont guère besoin d'être interprétés, mais les interprétations déroutantes de certains commentaires rendent un commentaire nécessaire. L'expression « Fils de l'homme » tirée de

Daniel 7:13 confirme qu'il s'agit d'une description de la seconde venue. Daniel 7:14 dit qu'il lui sera donné autorité, gloire et pouvoir souverain. Tous les peuples, nations et peuples de toute langue lui rendront hommage. Les élus (cf. Mt 24:22) sont les élus de Dieu ; les justes. Cela concorde bien avec ce que Paul dit (1 Th 4:15-17) :

Nous qui sommes vivants et qui resterons jusqu'à la venue du Seigneur, nous ne devancerons en aucun cas ceux qui sont morts. Les morts unis au Messie ressusciteront les premiers, après quoi nous, les vivants et qui resterons, serons enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs. Et ainsi, nous serons avec le Seigneur pour toujours.

Ce rassemblement des élus par les anges venus des quatre coins de la terre est la manière pittoresque dont Jésus décrit la résurrection des justes et l'enlèvement simultané des saints vivants.

Mt 26:64 Jésus annonça au grand prêtre juif qu'il verrait désormais le Fils de l'homme assis à la droite de Dieu et venant sur les nuées du ciel. Jésus réunit des prophéties messianiques (Ps 110:1, Dn 7:13-14), revendiquant à la fois la divinité et la messianité. Les membres du Sanhédrin le verraien dans ces rôles au jour du jugement.

Versets du Fils de l'homme

Le titre de « Fils de l'Homme » fut utilisé par Jésus pour se présenter comme le Messie de la prophétie de Daniel. Ce terme implique à la fois une préexistence divine et une véritable humanité. Dans chaque contexte, il évoque soit l'humilité présente du Messie, soit sa gloire future. Dans la vision de Daniel, Dieu donne la gloire et la royauté de la terre à celui qui apparaît devant lui sous une forme humaine, venant sur les nuées du ciel afin que tous les peuples et toutes les nations l'honorent.

Dans les versets suivants sur le « Fils de l'homme », j'ai remplacé le Fils de l'homme par le Messie et ajouté des pronoms pour indiquer que Jésus parlait de lui-même. Les personnes dotées de discernement auraient compris que Jésus se désignait ainsi, tandis que ceux qui ne croyaient pas qu'il était le Messie auraient pu penser qu'il parlait de quelqu'un d'autre. Les versets parallèles ne sont pas répétés, et parfois seule la phrase pertinente est donnée. Je ne suggère pas que les

traductions de la Bible suivent ce format ; Jésus s'est exprimé ainsi pour une raison.

Mt. 8:20 Jésus a dit que les renards ont leurs terriers et les oiseaux leurs nids, quant à lui, le Messie, il n'a pas d'endroit où se reposer.

Mt 9:6 Afin que les scribes sachent que lui, le Messie, avait sur la terre le pouvoir de pardonner les péchés, il dit au paralytique : « Lève-toi, prends ton brancard et rentre chez toi. »

Mt 10:23 Jésus dit à ses disciples que lorsqu'ils étaient persécutés dans une ville, ils devaient fuir vers une autre, car ils n'auraient pas fini de parcourir les villes d'Israël avant que lui, le Messie, ne revienne.

Ce verset implique qu'à cause de la persécution décrite dans 10:17-22, les villes d'Israël ne seraient jamais pleinement évangélisées.

Mt 11:19 Jésus a dit que lui, le Messie, est venu en mangeant et en buvant, et les gens ont dit qu'il était un glouton et un ivrogne, un ami des collecteurs d'impôts et des pécheurs !

Mt 12:8 Jésus a dit que lui, le Messie, est le Seigneur du sabbat.

Mt 12:32 Jésus a dit : Quiconque parlera contre le Messie, il lui sera pardonné ; mais quiconque parlera contre le Saint-Esprit ne sera pardonné ni dans ce siècle ni dans le siècle à venir.

Mt 12:40 Jésus a dit que, tout comme Jonas était dans le ventre d'un énorme poisson pendant trois jours et trois nuits, lui, le Messie, serait au centre de la Terre pendant trois jours et trois nuits.

Mt 13:37 Jésus a dit que la personne qui a semé la bonne semence est lui, le Messie.

Mt 13:41 Jésus a dit que lui, le Messie, enverrait ses anges, et qu'ils rassembleraient de son royaume tous ceux qui sont des pierres d'achoppement et ceux qui commettent l'iniquité.

Mt 16:27-28 Jésus a dit que lui, le Messie, reviendrait avec ses anges dans la gloire de son Père et rendrait à chacun selon ses œuvres. Il a ajouté que certains présents ne mourraient pas avant de l'avoir vu, lui, le Messie, venir dans sa puissance royale.

Cela fait naturellement référence à la transfiguration, qui a eu lieu six jours plus tard.

Mt 17:9 Jésus dit à ses disciples de ne parler de la vision à personne jusqu'à ce que lui, le Messie, soit ressuscité des morts.

Mt 17:12 Jésus a dit qu'Élie était déjà venu, que les gens ne l'avaient pas reconnu et l'avaient traité comme ils le voulaient. De la même manière, ils feraient souffrir le Messie.

Mt 17:22 Alors qu'ils étaient rassemblés en Galilée, Jésus leur annonça que lui, le Messie, serait trahi.

Mt 19:28 Jésus a dit que lorsque lui, le Messie, s'assiéra sur son trône glorieux dans la création renouvelée, ses disciples s'assiéront sur douze trônes, gouvernant les douze tribus d'Israël.

Mt 20:18 Jésus a dit qu'ils monteraient à Jérusalem et que lui, le Messie, serait livré aux grands prêtres et aux scribes, et qu'ils le condamneraient à mort.

Mt 20:28 Jésus a dit qu'il en était ainsi pour lui, le Messie. Il n'est pas venu pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude.

Mt 24:27 De même que l'éclair vient de l'orient et brille jusqu'à l'occident, ainsi sera la venue du Messie.

Mt 24:30 Alors le signe du Messie paraîtra dans le ciel, et toutes les tribus du pays se lamenteront, en voyant le Messie venant sur les nuées du ciel avec puissance et une grande gloire.

Mt 24:37 Tout comme ce fut le cas à l'époque de Noé, il en sera de même lorsque lui, le Messie, viendra.

Mt 24:39 Ils ignoraient ce qui se passait jusqu'à ce que le déluge vienne et les emporte tous. Il en sera de même lorsque le Messie apparaîtra.

Mt 24:44 Vous aussi, tenez-vous prêts, car lui, le Messie, viendra à l'heure où vous n'y penserez pas.

Mt 25:31 Jésus a dit que lorsque lui, le Messie, viendra dans sa gloire et que tous les anges seront avec lui, il s'assiéra sur son trône glorieux.

Mt 26:2 Jésus dit : Vous savez que la Pâque est dans deux jours, et que lui, le Messie, sera livré pour être crucifié.

Mt 26:24 Jésus a dit que lui, le Messie, s'en allait, comme cela avait été écrit à son sujet, et malheur à celui par qui lui, le Messie, est trahi !

Mt 26:45 Jésus leur dit de continuer à dormir et à se reposer. Le temps était proche où lui, le Messie, serait livré aux mains des pécheurs.

Mt 26:64 Jésus dit au souverain sacrificateur qu'à partir de ce moment-là, il le verrait, lui, le Messie, assis à la droite de Dieu et venant sur les nuées du ciel.

Mc 8:31 Jésus commença à leur enseigner que lui, le Messie, devrait beaucoup souffrir et être rejeté par les chefs juifs. Il serait tué, et après trois jours, il ressusciterait.

Mc 8:38 Jésus dit : « Si quelqu'un a honte de lui et de ses paroles au sein de cette génération adultère et pécheresse, lui, le Messie, aura honte de cette personne lorsqu'il viendra avec les saints anges dans la gloire de son Père. »

Mc 9:9 En descendant de la montagne, Jésus leur ordonna de ne raconter à personne ce qu'ils avaient vu jusqu'à ce que lui, le Messie, soit ressuscité des morts.

Mc 9:12 Jésus leur dit qu'Élie viendrait d'abord et rétablirait toutes choses. Puis il leur demanda pourquoi lui, le Messie, devait souffrir et être traité avec honte.

Mc 14:62 Jésus dit : Je le suis (ἐγώ εἰμαί), et vous me verrez, moi le Messie, assis à la droite de la Puissance, et venant sur les nuées du ciel.

Lc 6:22 Jésus dit que ses disciples étaient bénis chaque fois que les gens les haïssaien, les évitaient, les insultaient et les calomniaient à cause de lui, le Messie !

Lc 11:30 Jésus dit : De même que Jonas est devenu un signe pour les habitants de Ninive, de même lui, le Messie, sera un signe pour sa génération.

Lc 12:8 Jésus dit que lui, le Messie, confessera devant les anges quiconque le confessera devant les hommes.

Lc 17:22 Le temps viendra où les disciples désireront voir un des jours de son règne, lui, le Messie, mais ils ne le verront pas.

Lc 17:24 Comme l'éclair qui brille d'un bout à l'autre du ciel, ainsi sera-t-il, lui, le Messie, à son avènement.

Lc 17:30 Le jour où lui, le Messie, sera révélé sera pareil (une destruction soudaine).

Lc 18:8 Jésus demanda si, lorsque lui, le Messie, viendra, il trouvera des gens qui croiront en lui sur terre.

Lc 18:31 Jésus dit que tout ce qui a été écrit par les prophètes à son sujet, le Messie, s'accomplira.

Lc 19:10 Jésus dit que lui, le Messie, est venu chercher et sauver les perdus.

Lc 21:36 Jésus dit à ses disciples d'être vigilants et de prier en tout temps afin qu'ils puissent échapper à tout ce qui va arriver et se tenir devant lui, le Messie.

Lc 22:48 Jésus demanda à Judas s'il le trahissait, lui, le Messie, par un baiser.

Lc 24:6-7 Jésus dit à ses disciples que lui, le Messie, devait être livré pour être crucifié et ressusciter le troisième jour.

Jn 1:51 Jésus dit à ses disciples qu'ils verrraient le ciel ouvert et les anges monter et descendre sur lui, le Messie.

Jn 3:13-14 Jésus dit que personne n'est monté au ciel, sinon lui, celui qui est descendu du ciel, lui, le Messie qui est au ciel. De même que Moïse a élevé le serpent dans le désert, ainsi lui, le Messie, doit être élevé.

Jn 5:27 Jésus dit que Dieu lui a donné le pouvoir de juger parce qu'il est le Messie.

Jn 6:27 Jésus dit que ses disciples ne doivent pas travailler pour une nourriture qui périt, mais pour une nourriture qui dure pour la vie éternelle, que lui, le Messie, leur donnera.

Jn 6:53 Jésus dit que si ses disciples ne mangent pas sa chair et ne boivent pas son sang, lui, le Messie, ils ne connaîtront pas la vie éternelle. Jn 6:62 Jésus demanda à ses disciples quelle serait leur réaction s'ils le voyaient, lui, le Messie, monter au ciel où il était auparavant.

Jn 8:28 Jésus dit : Quand vous m'aurez élevé, moi, le Messie, vous connaîtrez que je suis, et que je ne fais rien de moi-même, mais que je dis ces choses comme le Père me les a enseignées.

Jn 9:35 Jésus, apprenant qu'ils avaient chassé le mendiant, le trouva et lui demanda s'il croyait en lui, le Messie.

Jn 12:23 Jésus leur dit que l'heure était venue pour lui, le Messie, d'être glorifié.

Jn 13:31-32 Jésus dit que lui, le Messie, était maintenant glorifié, et que Dieu avait été glorifié par lui. Si Dieu avait été glorifié par lui, Dieu lui-même le glorifiait aussi, lui, le Messie, et il le ferait rapidement.